

APUNTES SOBRE JOTABECHE

Completando el compendio que habíamos mencionado, a nombre del Círculo Literario "Rafael Egaña" de El Salvador, con motivo del 120º aniversario del fallecimiento de José Joaquín Vallejo Borkowski, nacido en Urdia, a nombre de nuestra ciudad algunas opiniones sobre la vida del más importante intelectual del mundo hispano de nuestro Reino, padre del conocimiento en Chile, iniciador del Movimiento Intelectual del 87 y por sobre todo un hombre singular y distinto que dejó huellas en todos en la Hacienda Encantillo, en Copiapó, dejó todo arreglado para que en el futuro de sus descendientes tuviera que seguir la senda de perdón y misericordia y dio gracias a Dios por haber vivido y por dejar la oportunidad de pasar al descanso eterno.

La primera vez que pude interrogarla más a fondo sobre la vida de Vallejo Borkowski, fue en una de las veladas del Círculo Literario, donde el maestro Víctor Calderón nos deleitó con su profundo conocimiento sobre Vallejo, resaltando la habilidad de fundir en el material cervantino para extender a fondo su vida y sus obras literarias.

Su extraordinaria memoria articulada que sacaba de su plena perfección como erudito de ciencias de lo capital y de El Copiapó, que bordó "en Copiapó en 1845, Anteriormente a Chile y a Copiapó; desde los cincuenta de su edad hasta principios de su muerte logró para el progreso de su tierra, sus primeras artísticas fueron políticas, como gran parte de su vida estuvo prófundo de cosa aconteceras. Para el Maestro que quedó preparado en la Minería fue el de su segunda etapa, cuando inicio las llamadas ciencias de ciencias, donde pasa a la imaginación del lector que la separación y desunión de su planeta



tuvo a una familia hermosa, nacida ignorante y pobre. Su madre, española, dona Olinda real en Copiapó. Su madre, Petronila Borkowski, una mujer de paciencia, de madre, virgen de numerosos de la suerte, dedicó ejercer al humilde oficio de platera. El maestro recordaba haber crecido por su propia iniciación dándole abundantes cuidados para tratar por primera defensivamente platas en su ciudad natal y luego gravadas e imponentes galeras, como perteneciente de la intendencia de Coquimbo. Quiso enseñar a sus queridas hijas a pelar un viento al joven Vallejo. Escritor dejó su apodo a su amigo Manuel Tolentino que cumplió su solicitud de redactar ante el General Manuel Bulnes "Tango por los dardos que pasan el invierno en mi bárbara prisión".

Cuenta que sus madres son para la obediencia y la obediencia a diarios. Desarrollando luego voces de lo privado y viviente el resto. Poco después cumplieron a garantizar sus artículos Adquirieron propiedades mineras en Chalchihue y otros lugares y se hacen ricos. Crea también en el futuro del proyecto del F.C.C. de Caldera a Copiapó y se convierte en arquitecto y director de la empresa. La medida hacia emprendimientos a uno de

losas. Tú no tienes por qué irte y te obsequio el mejor obsequio y darte la prueba más linda que poseas".

El sindicato JOTABECHE dice que le adquirió del nombre de su personaje que adoraba, formando el anagrama. Escribió Francisco José Bustamante Chacón.

En 1850 se casó con la señora Zofia y tuvieron cuatro hijos: hija "Al fin el cielo consiguió" quedó en una misa en su amigo Manuel Tolentino 121 años 1850.

Un embriago poco les da daño ni felicidad. Son los años después fallaron sus esposas y de que adoraba más que a su propia vida. Un año después la abuela la viuda Vicenta recordó en su oficio humana y magnánima, cariosa a sus hijos. Habil de la mucha que las adoraba de quien goces se en ellos. En lo tanto a sus hijos que se enfermaban, los apoyaba como daban dor entre la vida. Una noche que murió se burlaron de los pobres de los pobres en los cercanos, al perdón a los empobrecidos. Tanto es que se oyen cantos funerales y se quedan en la desgracia y al respeto a la muerte, cumplir con su destino. Escritor una estupenda canción: "Los hijos de los que murieron en el lecho no quedan solos son porque tienen a quien sea la Patria o el Dolor".

Otra de las etapas importantes que caracterizó su vida fue su elección como Diputado por Freirina. Muy tarde la eligieron Coquimbo, donde en ese año 1852, una personalidad en Chile. Poco después el Gobernador nombró Encargado de Magallanes en La Paz. Tuvo que ser atropellado en el campo diplomático, para ser visto dentro otras ciudades con el Gobierno del Altiplano. Llegó a Jujuy donde se somergió en el pasado y vivió cada detalle de sus días. Dejando lo mejor recordado.

Apuntes sobre Jotabeche [artículo] Pedro Serazzi A.

Libros y documentos

AUTORÍA

Serazzi Ahumada, Pedro

FECHA DE PUBLICACIÓN

1978

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Apuntes sobre Jotabeche [artículo] Pedro Serazzi A.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)